

Опыт правового регулирования вспомогательных репродуктивных технологий (ВРТ) во Франции

Ильяшова Эвелина Юрьевна,
юрист, ООО «Юридическая клиника»
evi_1998@mail.ru

Вспомогательные репродуктивные технологии, являющиеся предметом настоящего исследования, представляют собой совокупность биомедицинских технологий, направленных на достижение беременности в ситуации, когда человек по каким-либо причинам лишен способности к репродукции. В связи с важностью общественных отношений, в которых они применяются, их правовое регулирование должно быть на высоком уровне, иначе существующие проблемные аспекты будут препятствовать не только лицам осуществлять свое право на применение ВРТ, но и будут тормозить процесс развития данного правового явления.

Отечественное законодательство, к сожалению, имеет существенные недостатки в указанном правовом вопросе, что требует серьезного совершенствования. В данной связи эффективным средством представляется обращение к зарубежному законодательному опыту.

В настоящем исследовании подробно рассматривается и анализируется право Франции, регламентирующее вопросы ВРТ, в целях установления положительных аспектов, которые могли бы быть переняты российским законодательством.

Основными выводами выступают положения о наличии нескольких правовых аспектах, на которые отечественному законодателю следует обратить внимание, среди них следует выделить большую развитость во Франции механизмов совершенствования института ВРТ, более широкий перечень лиц, имеющих право на применение ВРТ, наличие государственного органа, формирующего ежегодные отчеты о применимости репродуктивных технологий, наличие консультационного этапа с будущими родителями (родителем), предшествующего процедуре ВРТ.

Ключевые слова: вспомогательные репродуктивные технологии, ВРТ, Закон «О биоэтике», искусственная репродукция.

Experience of the Legal Regulation of Assisted Reproductive Technology (ART) in France

Evelina Yu. Ilyashova
Lawyer at Legal Clinic, LLC

The assisted reproductive technologies that are the subject of this study are a set of biomedical technologies aimed at achieving pregnancy in a situation where a person for some reason is deprived of the ability to reproduce. In view of the importance of the social relations in which they are applied, their legal regulation should be at a high level, otherwise the existing problematic aspects will prevent not only persons from exercising their right to use ART, but will also hinder the development of this legal phenomenon.

Domestic legislation, unfortunately, has significant shortcomings in this legal matter, which requires serious improvement. In this regard, recourse to foreign legislative experience seems to be an effective tool.

This study examines and analyses in detail the law of France that governs ART issues in order to identify positive aspects that could be adopted by Russian legislation.

The main conclusions are the provisions on the existence of several provisions, which the domestic legislator should pay attention to, among which there is a great development in France of mechanisms for improving the institution of ART, a wider list of persons eligible for the use of ART, the presence of a public body that generates annual reports on the applicability of reproductive technologies, and the presence of a consultation stage with future parents (parent) preceding the ART procedure.

Keywords: assisted reproductive technology, ART, Bioethics Act, artificial reproduction.